



Su énfasis en materia de seguridad, sobre todo los últimos meses, ha causado suspicacia.

**LA JEFA COMUNAL DE SANTIAGO VA A LA REELECCIÓN:**

# ¿EN CAMPAÑA? Las dudas que despiertan las actividades de la alcaldesa Irací Hassler

No dudó en ser parte de la arremetida contra el alza del precio de la electricidad —que ha sido defendida por el Gobierno— y pedir un aumento de subsidios. Lo hizo en medio de una intensa agenda donde la seguridad y la revitalización económica de la comuna aparecen como foco principal de sus actividades públicas. Para algunos, la alcaldesa de Santiago, Irací Hassler (PC), ya comenzó la campaña para su reelección.

No es difícil determinar cuáles son los énfasis que la alcaldesa Hassler —candidata del pacto del oficialismo y la Democracia Cristiana— ha impreso a sus últimos meses de gestión. Sus apariciones en prensa y sus redes sociales dan cuenta de ello. Allí abundan los deslajos de inmuebles ocupados por el crimen organizado, decomisos y operativos para controlar el comercio ambulante, así como actividades para mantener el aseo de la comuna y para dar cuenta de la revitalización del centro. Sin ir más lejos, esta semana participó en una actividad para anunciar el regreso al centro cívico de una cadena de farmacias privadas.

Varios concejales coinciden en que lo anterior comenzó a notarse con fuerza a contar del segundo semestre de 2023, cuando ya el Partido Comunista y la propia Hassler empezaban a manifestar la intención de buscar la reelección en Santiago, pero en los últimos meses se habría intensificado. Y un ejemplo llamativo que se menciona es cuando en abril el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic (FA), pidió que militares resguarden infraestructura crítica, Hassler respaldó la idea.

Ante esto, algunos marcan un contraste con sus primeros meses de gestión, cuando califican que era una alcaldesa más bien "puertas adentro", sin una estrategia comunicacional tan clara y con una agenda distinta a la actual.

**LOS INICIOS**

Irací Hassler estudió Ingeniería Comercial con mención en Economía en la U. de Chile. Ingresó a las Juventudes Comunistas en 2011, en pleno auge del movimiento estudiantil. Fue secretaria general de la Federación de Estudiantes de la U. de Chile (FECh) en el período 2013-2014 y ocupó cargos de dirigencia en la "Jota".

Dentro del partido era cercana al presidente de la tienda, Guillermo Teillier, y lo es de la presidenta de la Cámara de Diputados, Karol Cariola, y a la alcaldesa de Lo Espejo, Javiera Reyes. De hecho, vivió con esta última durante su época universitaria.

Su primera aventura electoral fue en 2016, cuando postuló a concejala de Santiago y obtuvo el cargo con el 2,74% de los votos. "Conoce muy bien la comuna, no solo porque fue concejala, sino que porque vive ahí y ha vivido durante muchos años", destaca la diputada Cariola.

Según el concejal de Santiago, Juan Mena (RN), Hassler hizo una dura oposición a la administración del exalcalde Felipe Alessandri (RN). "Ella lo tomaba como que si algo venía del otro lado, tenía que votar en contra". Así, asegura, criticaba proyectos para cambiar las luminarias, para dotar a los funcionarios de la Dirección de Seguridad de elementos de protección como chalecos antibala y bastones reñetiles, al despeje de calles del comercio ambulante, entre otros. En eso, dice, "radica su cambio hoy, en 180 grados".

Hassler llegó a ser jefa comunal de mano de "Alcaldía constituyente". Se trataba de una iniciativa de organizaciones y movimientos sociales, principalmente, pero también con presencia de algunos partidos políticos, que realizó "primarias ciudadanas" y donde la representante comunista se impuso con el 55% de los votos.

"Alcaldía constituyente" elaboró un programa que se resumía en 10 medidas que fueron parte de la campaña de Hassler. Entre ellas estaban que "los planes y programas municipales que implementaremos en nuestro gobierno municipal serán con perspectiva de género y diversidad sexual, inclusión e interculturalidad", "fin a la política de aula se-

La militante del PC sorprendió cuando reivindicó políticas de seguridad incluyendo su respaldo a que las Fuerzas Armadas resguarden infraestructura crítica. Mientras algunos aseguran que su preocupación en esta materia viene desde el inicio de su gestión y ahora se ven los resultados de su estrategia, otros cuestionan su coherencia y contrastan sus actuaciones con el estilo que tenía cuando era concejal. | EQUIPO DE REPORTAJES



El sábado 29 de junio la alcaldesa de Santiago, Irací Hassler, realizó su cuenta pública en el Teatro Municipal.

gura y criminalización de los estudiantes", promover la inclusión de los pueblos indígenas, regularizar el comercio ambulante y un "plan de seguridad comunitario, integral y preventivo".

Todo lo anterior sobre la base de seis principios: respeto irrestricto hacia los derechos humanos; feminista; democracia constituyente; deliberativa y vinculante; enfoque plurinacional y multicultural; transparencia y sustentabilidad.

En las municipales de 2021 —inicialmente programadas para octubre de 2020, pero postpuestas por la pandemia—, Hassler consiguió el 38,69% de los votos, versus el 35,28% de su contendiente más cercano, el entonces jefe comunal Felipe Alessandri.

**LA MANO DE BARRAZA**

Quizás la mayor crisis que debió enfrentar la alcaldesa fue la fallida compra de la ex Clínica Sierra Bella, por la que la Municipalidad de Santiago había acordado pagar más de \$8.250 millones, un precio muy encima de la tasación.

La controversia se desató el verano de 2023 y en febrero, el Partido Comunista aprobó un voto político "de reconocimiento, apoyo y solidaridad hacia el municipio de Santiago y su alcaldesa, Irací Hassler".

Meses después, en mayo, Marcos Barraza asumió como jefe de gabinete de la jefa comunal. El arbol del también militante del Partido Comunista, exministro de Desarrollo Social de Michelle Bachelet y exconcejal, fue interpretado como una intervención del partido en el municipio con miras a mantener las opciones de ir por la reelección. Para ello era necesario alguien con más experiencia política en el equipo.

Fuentes en la colectividad evitan hablar de "intervención", pero sí reconocen que la llegada de Barraza se dio luego de una determinación que surgió desde el Comité Central del partido como una "decisión colectiva".

A los pocos meses se comenzaron a notar los cambios. Según conocedores de la gestión municipal, Barraza participa de las reuniones clave, ha tenido incidencia en la agenda de la alcaldesa y redefinió los énfasis que debía tener su gestión.

A él se le atribuyen decisiones como que las apariciones en prensa fueran más estratégicas y ligadas a la principal preocupación ciudadana: la seguridad.

Según el concejal Mena, "Barraza sacó a la alcaldesa del municipio y la llevó a la calle. La

**Entre las 40 medidas de su programa estaban poner "fin a la política de aula segura y criminalización de los estudiantes" y la "regularización del comercio ambulante".**

comenzó a mostrar en terreno para acercarla a grupos donde tiene un mayor rechazo".

La alcaldesa de Lo Espejo, Javiera Reyes, reconoce que Barraza es un cuadro importante dentro del partido y dice que "es una persona muy capaz, y por lo mismo, creo que es sin duda el aporte que debe estar haciendo en la Municipalidad de Santiago, debe ser muy importante".

**SEGURIDAD: SU BANDERA DE LUCHA**

Aunque sea desde sectores políticos distintos, los críticos de la alcaldesa Hassler coinciden en varios puntos.

Uno de ellos tiene que ver con las renuncias que ha debido hacer, al menos frente a la opinión pública. Y el más notorio, afirman, es cómo la seguridad se transformó en su bandera de lucha y que, coinciden varios, no estaba dentro de sus prioridades hace tres años.

"Ella siempre criticó el actuar de Carabineros; hoy la ves prácticamente abrazada a un carabinero en cada foto", dice Mena.

Otro punto es la mirada sobre el comercio ambulante que, a juicio de la concejal Rosario Carvajal —quien participó en "Alcaldía constituyente"—, también ha variado. Hoy la alcaldesa luce los operativos, pero Carvajal asegura que "ella defendía el comercio legal. Lo recuerdo bien, porque lo discutíamos cuando era concejala. Lo defendía como derecho al trabajo y criticaba los operativos de Carabineros en barrio Meiggs".

Sin embargo, una fuente de su entorno plantea que la jefa comunal "ha cumplido los compromisos programáticos" con los que consiguió ser elegida alcaldesa, "conjugándolos con aquellos emergentes". Y la diputada Cariola asegura que en materia de seguridad "no creo que sea solo un tema de orientación de este momento, sino que es parte de un proyecto político que haya encabezado que incorpora la seguridad como un elemento fundamental". Para la alcaldesa Reyes, en tanto, con Hassler "queda en evidencia que esta supuesta incomodidad para abordar la seguridad no es tal".

No todos opinan lo mismo. Y varios concejales dicen que han sido testigos de otros cambios evidentes, quizás algunos más simbólicos, como el vocabulario. "Hace más de un año hablaban de 'todes', hoy ni por sí acaso", dice Mena. "Tampoco conceptos como plurinacionalidad, que estaba en los principios de su programa, hoy resuenan en sus palabras."

Es que la alcaldesa estaba comprometida con el proyecto constitucional de la Convención; publicaba en sus redes sociales las normas que habían sido aprobadas y en su programa de gobierno comunal había una serie de coincidencias con las propuestas de los convencionales.

**"CAMBIO SUPERFICIAL"**

Si hay algo que llama la atención de la concejal Carvajal es que "esta alcaldía se ha concretado por no dar audiencias". Fue dirigente vecinal por años y asegura que los antecesores a Hassler, Carollina Tohá y Felipe Alessandri, recibían en audiencias a distintas agrupaciones y que realizaban encuentros en los barrios, al menos uno mensual. La actual jefa comunal, contrasta, "es una administración que trabaja a puertas cerradas".

Esto es negado por una fuente que conoce la interna de la alcaldía. Respeto de los encuentros en terreno con vecinos, asegura que los tiene y que habitualmente visita los 26 barrios de la comuna. Descarta además que esto se haya dado solo en el último tiempo.

Pero conocedores del municipio afirman que el entorno de Hassler existe preocupación por la relación que ha tenido la alcaldesa con los movimientos sociales, juntas de vecinos y distintos grupos organizados, como los adultos mayores, que estarían alejados de la edil.

Esto explicaría una serie de eventos que se han realizado el último tiempo, por ejemplo, uno para adultos mayores, con presentaciones de distintos artistas, usando la Cúpula del Parque O'Higgins, o la cuenta pública realizada el fin de semana pasado, en cuya invitación se destacaba la participación de la Sonora de Tommy Rey.

"Ha habido un cambio muy notorio, sobre todo en materia de seguridad, que se enmarca en su agenda de campaña (...). Uno hubiese esperado que estos despliegues hubiesen sido durante los tres años y no en los últimos meses previos a las elecciones. Es muy notorio ese cambio y con una lectura de muy poca autocrítica", sostiene Carvajal. Y remata: "No hay un cambio profundo, es superficial, frívolo. Yo diría que esta es una administración frívola, que no dialoga, desconectada de la realidad".